



Franqueo  
con certificado

# LUCHA

Diaria de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 281

TERUEL, Martes 2 de Noviembre de 1937.—II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimos

## Sin novedad alguna en todos los frentes

### La barbárie marxista

### En el frente de Madrid los rojos emplean balas «dum-dum»

Salamanca.—Ha llegado a nuestro poder un documento que archivamos como tantos otros, guardado para nosotros sólo el dolor que nos produce su lectura. Pero los rojos han explotado tan profusamente el sensacionalismo que el Mundo ha llegado a creer que el silencio equivale a falta de argumentación. Esto es lo que nos obliga a publicar hoy, lo que siempre hemos ocultado.

He aquí el documento:

«Hay un membrete que dice: Hospital Militar de Grijón, Dirección. — Registrado al número 6698. — Al texto: Tengo el honor de comunicarle, por si lo juzga digno de referir a la Superfioridad, que los heridos habidos los días 13, 14, 15 y 16, en el sector de Seseña, he observado una variedad de lesiones, no vistas con anterioridad y producidas por bala de fusil; puede referirse del modo siguiente: La bala, al chocar con huesos en unos casos y en otros tan sólo con tejidos blandos rompe su envoltura, se parándose de ella, la camisa sigue su marcha y actúa como metralla típica y la masa central, que antes continuaba más o menos deformada, pero formando una masa única en ésta, se pulveriza en centenares de fragmentos, que infiltran y destrozan los tejidos inmediatos en una gran extensión, formando una especie de barro metálico que impregna los tejidos en forma que es imposible separarlos.

He enviado para su análisis clínico, algunos destrozos de ella y conservo radiografías de va-

rios casos con objeto de hacer con todos los datos, un informe más completo que le enviaré en su día.—Dios guarde a V. E. muchos años.—Grijón a 16 de Octubre de 1937, II Año Triunfal.—El comandante médico militar: el director, Leandro Martín Santos, rubricado.—Al pie, señor teniente coronel médico, jefe de Sanidad Militar del I Cuerpo de Ejército, Vuncos».

No es la primera vez repetimos, que ha llegado a nuestras manos el testimonio de la ausencia de escrúpulos humanitarios con que los rojos practican esta guerra. A despecho de la tendencia de todos los países civilizados, su norma sigue siendo la misma: perfeccionar la destrucción y llevar el daño hasta su último límite. Por eso, contra las poblaciones, emplean la dinamita y las balas explosivas contra la carne humana, pueblos arrasados y cuerpos lacerados por heridas incurables, parece ser su única aspiración bélica. El día de mañana esta será la única compensación que podrán exhibir contra sus fracasos militares.

### Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

En ninguno de los Ejércitos ha habido hoy novedades dignas de mención.

### Crónica militar

### La estrategia del Gobierno rojo de Valencia

A pesar de que en las guerras suele hablarse de vanguardia y de retaguardia, cuando se trata de una nación en armas, es muy difícil precisar la segunda. La España Nacional, forma un bloque conjunto y se puede afirmar que no tiene retaguardia. Por el contrario, la zona roja, se encuentra siempre atacada por una sola preocupación: La incorporación a la guerra de una retaguardia cada vez más podrida. [Los descalabros en los frentes de los marxistas, su desaliento al advertir que su retaguardia no siente la guerra y la falta de apoyo a las fuerzas

(Sigue en quinta página)

### Ya ven el fin de la guerra

### Dentro de algunas semanas se rá la victoria final-dice Le Jour

Salamanca.—El periódico «Le Jour», previniendo que dentro de algunas semanas se producirá la victoria total de Franco y por consiguiente el éxodo a Francia de marxistas de Cataluña por millares, aconseja que sean enviados los agentes y víctimas de la propaganda soviética a Crimea, pues los soviets deben ser sus protectores naturales.

En el artículo se afirma que Francia no podría acogerlos sin peligro para ella misma.

### Telefonistas condecoradas

Córdoba.—Como consecuencia de su actividad patriótica, se concedió la Cruz de Mérito Militar con distintivo rojo, a doña Gloria Herrero y a doña Concepción Castillo, telefonistas del Pueblo Nuevo del Terrible por su heroico comportamiento en el citado pueblo, al no abandonar ni un momento su servicio manteniendo constante las comunicaciones telefónicas, apesar de los continuos ataques de los rojos, demostrando siempre una gran serenidad y un alto espíritu de colaboración patriótica.

### Pradas jefe de los rojos asturianos, en Francia

París.—A la embajada roja de

París, han llegado unos 25 y 30 fugitivos de Asturias, entre ellos el coronel jefe de las fuerzas marxistas, Adolfo Pradas Vaquero, el teniente coronel Galán, cuatro magistrados y varios médicos, ingenieros y funcionarios.

Todos ellos confirman el desastre que representa para los de Valencia el hundimiento de aquellos frentes, su desmoralización es notoria.

Además el hundimiento de su espíritu decaído, la idea de que Valencia les exija responsabilidades, por lo cual algunos piensan quedar se en Francia,

### Los rojos reducen su Prensa

París.—Telegrafían de Valencia, que como consecuencia de la persecución expresada por el presidente del Consejo en su discurso de Madrid, en lo que se refiere a la prensa, han sido estudiadas varias soluciones para proceder a reducir el número de periódicos, parece ser que el Gobierno adoptará la siguiente resolución: En cada ciudad en donde aparecen actualmente varios periódicos, diarios, no subsistirán más que uno de la mañana y otro de la tarde, que serán publicados y controlados por los representantes del Frente Popular y las organizaciones antifascistas.

Los periódicos y los periodistas y empleados que por la desaparición de periódicos queden sin empleo, serán admitidos a desempeñar otras funciones. Durante el curso del próximo Consejo se estudiará un Decreto en este sentido.

## Crece la trágica agonía de Madrid

Perpignán.—Todos los oficinistas del Estado de Madrid, sin pretexto de ninguna clase, van trasladándose a Valencia, asimismo las Clases Pasivas.

Las Embajadas solamente tienen cinco litros de gasolina por día, y no circulan más coches que aquellos que precisamente son necesarios, severamente controlados. En Madrid sólo

quedan combatientes y sus familiares, más todos los que no pueden evacuar a causa de la dificultad de transporte.

En la carretera de Madrid-Valencia no se ve un coche de turismo, en cambio se han visto cuatro coches que llevaban la inscripción: «Junta del Tesoro Nacional», cargados y perfectamente embalada la carga, camino de

la frontera. El trayecto de evacuación hasta la frontera se han visto más de 600 camiones y camionetas, todos nuevos, de marcas francesas, unos en chasis otros ya cargados, muchos de ellos de ocho ruedas, y todos camino de Madrid. Igualmente se han visto muchos tanques de gasolina, de construcción completamente moderna, con su correspondiente remolque.

Editorial LUCHA.—Temprado, 11

# No luchamos para que vuelvan a gobernar los caciques y los políticos, sino que luchamos porque sabemos que nuestra causa es santa y justa.

(Raimundo Fernández Cuesta, en la «Fiesta de los Caídos» de Sevilla).

## Ha vuelto a hablar Fernández Cuesta

Todo «camisa vieja» siente un orgullo, ese orgullo que no sirve para tiranizar ni engrandecer, pero que se lleva metido aquí, dentro, en lo más íntimo del corazón, como un relicario de recuerdos gratos de aquellos tiempos que nos han vuelto profetas, de aquellos días precursores, cuando éramos pocos.

Y Dios y el Caudillo han querido traernos de nuevo entre nosotros a uno de los mejores: Raimundo Fernández Cuesta. Nuestro Secretario General, el lugarteniente del AUSENTE, el que junto con él, supo llevar la nave de la Falange, en aquél mar escabroso, camino de puerto seguro y difícil, con aire de quilla imperial.

Fernández Cuesta ha vuelto a hablar; Sevilla fué el marco y miles de «camisas azules» el colorido de aquél cuadro en el que nuestro viejo camarada con alma de artista de imperios, supo captar la realidad de la vida española.

Ha vuelto a hablar; su voz era la misma del mítin del Cine-Madrid, del Frontón-Betis de Sevilla, del Cinema Europa, de aquél despacho humilde de la calle de Santo Domingo. Tenía todos los acentos de sinceridad y todos los sabores de profecía. Nos recordaba la del AUSENTE y nos llenaba de congoja y a la vez de alegría.

Ha vuelto a decir sus verdades, grandes como templos, y ha sabido dar su conformidad y complacencia a la obra que la Falange, con sus mejores hombres caídos o ausentes, ha sabido llevar a cabo desde que comenzó la guerra. Y ha reconocido las dificultades con que en todo momento tuvo que tropezar y los medios para salvarlas.

Y ha reconocido finalmente, que Franco, Caudillo de España, para honor nuestro y suyo, es el Jefe Supremo, indiscutible, de esta gran Hermandad, que en nuestro camino revolucionario, habra de traer días grandes a la Patria.

C-E. PAMPLONA Y BLASCO.



## Arriba España

Anuncie Vd. en LUCHA  
Diario de gran circulación

## La centuria de De interés para los fabricantes y tenedores de harina

A mi viejo y desconocido amigo el capitán Gómez Ruiz.

Hambriento de palabras y de noticias, está sentado ante mí el viejo camarada y viejo amigo compañero de episodios en la guerra menor, que se vivió en las calles españolas, desde que la voz de José Antonio convocara a nuestra juventud para la empresa de rescatar España.

Lleva en el uniforme viejo—doble verdad esta de la vejez de su camisa—entre medallas, yugo y estrella, algo que me llama la atención. Un ramo de olivo que es un grito en medio del atuendo bélico que empieza por una cabeza caná y acaba en unas botas que saben de todas las sendas de los más escarpados montes. Mi amigo sonríe ante lo expresivo de mi cara. No necesito inquirir para que él me conteste:—Es el emblema de nuestra Centuria. Yo pertenezco a la Centuria de la Paz. Después de dicho esto conviene enseguida aclarar que la Centuria de la Paz, ha sido testigo intérprete de lo de Santa Bárbara, que ha seguido la costa guipuzcoana hasta Motrico y que luego en la ofensiva sobre Bilbao ha vivido aparte de otras cosas «sin importancia».—Lemoná por ejemplo—lo de la cota 333... Hasta aclaración para aquellos que por excepción, siendo españoles, careciesen de esa vena humorística—¡pobre «british humor a su lado!»—que mezclada con el heroísmo constituyen características netas del soldado español. Llamarse milite de la Paz, cuando se hizo encanecer la cabeza en catorce meses de guerra, cuando se consiguió que en una Centuria «quepan» mas de quinientos—entre soldados actuales, heridos y caídos—, cuando se recuerdan aún los 18 contraataques de la 333, es cosa que solo unos soldados españoles han podido imaginar. Se siente a D. Francisco de Quevedo, para no llegar hasta Marcial, en ese sentido humorístico que para ser absoluto, hasta tiene su «miga» como diría cualquiera de los navarros que integran la heroica Centuria.

Porque no es nuevo ver mezclada la sonrisa y el fusil. «La guerra es bella ma scomoda», dicen riendo los soldados italianos en el incómodo parapeto. Y un francés—«aún» latino—André Maurois, es (aunque él se lo atribuye a su intérprete Mister Bramble) quien dice que la guerra es una profesión dura y mo-

### ORDENES

Para cumplimiento de lo dispuesto en el artículo adicional del Decreto número 341, de 23 de Agosto del año en curso,

### DISPONGO:

Artículo 1.º Todos los fabricantes de harina, vienen obligados a presentar declaraciones juradas, por duplicado, de las existencias de trigo y harina que obren en su poder, al terminar el día 31 de Octubre del año actual o que se encuentren en tránsito a ellos consignadas, incluso los depósitos de particulares que aún conserven y que desde dicha fecha quedan extinguidos, con la única excepción de los que sean propiedad del Estado.

Todos los demás tenedores de harina por cualquier otro concepto, están también obligados a pres-

tar declaraciones análogas con referencia a esta mercancía.

Artículo 2.º Estas declaraciones habrán de quedar entregadas en las Jefaturas Provinciales del Servicio Nacional del Trigo o en Oficinas de Correos, como envío certificado a las indicadas jefaturas, precisamente el 1 o el 2 de Noviembre próximo y con arreglo al modelo oficial (DP-1), del que se proveerán en las Jefaturas Provinciales o Comarcales respectivas.

Artículo 3.º Dichas declaraciones y su liquidación en trigo con arreglo a los coeficientes que se determinarán en la forma que a continuación se ordena; servirán de base para abonar al Servicio Nacional del Trigo por los declarantes el importe de pesetas 5'40 por quintal métrico de trigo que

(Sigue en tercera página)

lesta, expuesta de vez en cuando a grandes peligros». Nada de extrañar, pues, que aquí también el humor y la pólvora vayan juntos. Pero aquí, en el caso de estos navarros, hay dentro de su humor hasta la moraleda que según lo buena escuela debe acompañar a la ironía. Moraleda metida en esa denominación de Centuria de la Paz, entre el humor y el augurio que encierra. Moraleda de quienes saben que la Paz la traen las Centurias y será para las Centurias que la encontrarán tras la fatiga de la guerra acabada. Paz romana, como decía el Duce, que querrá decir que España es ya toda de los españoles y para los españoles.

Moraleda que es denominador común de todas las reflexiones irónicas o serias de estos tiempos y propios de todos los soldados. Desde el primero hasta el último. Desde el Caudillo, que bien recientemente ha hecho de la juventud la exaltación más definitiva que se ha oído desde que empezó la guerra, hasta el último joven español. Todos conocen la moraleda y están decididos a ponerle en práctica a las órdenes de Francisco Franco que es hombre de nuestra generación.

Porque la Centuria de la Paz, nombre que es acierto triple de humor, de futuro y de norma, no es definitiva sino una parte de una generación que persigue la Paz por los caminos difíciles de unos tiempos que solo la ofrecen a través de la guerra.

Paz espiritual además, por la que toda guerra puede concebirse. Nada de pacifismo de cicatrices o de heridos, como el que se defiende en Ginebra. Lo que nosotros queremos es nuestra paz espiritual que solo se puede conseguir cuando se haya rescatado nuestro tesoro de cultura occidental que se había ido hipotecando a intereses compuestos de tranquilidades y dividendos.

Centuria de la Paz. Generación de la Paz. De acuerdo. Pero no pensar por un segundo que la Victoria puede volver a aquel estado de cosas en que todas las concesiones eran tolerables para evitar que se alterase un orden—palabra fatídica tal como era empleada—que ausentaba en el ombligo de cada uno de los diputados y electores que defendían al sistema de «todo antes que la violencia».

Esos muchachos navarros con toda la experiencia de un itinerario de catorce meses de guerra, han sabido contestar a aquella generación con la simple denominación de su Centuria. De la Paz le llaman. De una paz a la que van, dejando girones de su carne, por sendas y vericuetos tan caros como los de esa 333 de los 18 contraataques. Y van alegres y con humor. Porque van a la Paz impuesta por la guerra. Porque van a la Paz de los espíritus aún a riesgo de ver perforado sus ombligos por un pedazo de metralla.

JOSE A. GIMENEZ ARNAU  
(Colaborador Nacional)



# MUSICA SACRA

Sé que cualquier comentario sobre la música que se «gasta», muchas veces, en nuestras iglesias, así como sobre la manera de interpretarla, habría de ofender, aún sin yo proponérmelo. Sé que asunto es ese para «cogerlo con pinzas». Sé, por otra parte, cuánto preocupa a nuestro amado Prelado el importantísimo aspecto musical, en su aplicación en el culto divino. Con éstos —y otros que no señalo— antecedentes, se me podría, con razón, culpar de camorrista incluso. Y esto... no; que cuando haya de hablarse claro, se hablará donde y como se deba; y «sotto voce», pero con eficacia, se hará lo que se deba, dentro de lo que se pueda: Doctores tiene la Iglesia.

Todo lo cual no es inconveniente, sin embargo, para decir cuatro cosas. Y voy a decir las, con lenguaje preciso en lo que se me alcance.

El «motu proprio» de Pío X, de feliz memoria, hace compatible, en el culto católico, diferentes géneros. Es el preferido, naturalmente, el gregoriano, cuyas monodías, en toda clase de antifonas, no tienen un pero que oponer; lo mismo en la recitación de la salmodia, en los graduales, de purísima forma ornamental; en todo, absolutamente en todo momento religioso. No temblarían las esferas, si un buen día, en una misa Pontifi-

cal, dos coros, afinados y alternados, interpretaran decorosamente una misa gregoriana. La solemnidad sería completa. Y si el organista, en sus breves intervenciones, glosaba los temas, de la misma misa, mejor.

Toda la música polifónica de nuestros siglos de oro, es tan elevada, tan puramente eufónica, tan equilibrada, tan sabia, que no puede ser superada por ninguna otra. Está tan a tono con la belleza serena y grandiosa de nuestras catedrales como con la sencillez de nuestras más modestas parroquias,

¿Y qué diríamos de las interesantes piezas populares y extralitúrgicas de nuestros modernos compositores de música sacra? ¿Y de algunas colecciones de cánticos fáciles? ¿Y de nuestras revistas de Madrid y Barcelona?

Después del gran Pío X, han vuelto a hablar claro otros Pontífices. Y con todo detalle y minuciosidad los congresos de Barcelona y Valladolid, sobre todo. Pero el «motu proprio», muchas veces, está sólo en el papel.

Cuando así es, demostramos: incultura, mal gusto, terquedad; y, sobre todo, desobediencia a quienes nos amonestan con cariño de Pastores y Padres, aunque merezcamos muchas veces el látigo de los desmandados.

A. MINGOTE

Con objeto de evitar incidentes, consciente o inconscientemente provocados, pero que en todo caso pueden perturbar la buena armonía de la retaguardia, se pone en conocimiento de todos los afiliados a la Falange Española Tradicionalista y de las JONS, que los únicos gritos que deben darse en concentraciones, desfiles, etc., son éstos: «Franco, Franco, Franco». «¡Arriba España!» «¡Viva España!» y «España Una, Grande y Libre».

Cualesquiera otros, en relación con el Movimiento, serán considerados como sancionados por las autoridades del Partido y del Estado.

## Arriba España

### ¿Podrá resucitar un muerto?

Roma.—El profesor Aldini, había deducido, mediante diversos experimentos, que galvanismo habría podido conseguir con eficacia hacer recobrar la vida de los asfixiados y ahogados o sea a los indiviuios en los cuales la vida no se había extinguido en su totalidad, lo cual efectivamente se consiguió en la práctica repetidamente.

En Inglaterra se realizaron experimentos golvamísticos el 4 de Noviembre de 1808 en la ciudad de Glasgow en el cuerpo del asesino Clysdale.

Algunos doctores habían adquirido al delincuente condenado a muerte su propio cadáver con objeto de someterlo en el acto a la acción de la pila de Volta.

El individuo a que fué sometido a tan especial experimento era un hombre de cerca los treinta años de comprensión atléctica. Después de haber permanecido cerca de una hora atado al patíbulo sin dar señales de movimiento fué, trasladado al anfiteatro anatómico de la Universidad, en donde se colocó 10 minutos después de haber sido separado de la horca. Su cara presentaba un aspecto natural y en el cuello no se observaba estiramiento alguno.

La pila Voltaica de Dornajo, integrada por 270 elementos de latón y cinz después de haber sometido al cadáver a la necesaria preparación tuvo efecto una cosa sorprendente. Todos los músculos de la cara se pusieron en movimiento al mismo tiempo de un modo espantoso, expresando a cada momento opuestos sentimientos: Rabia, angustia, desconsuelo, sonrisas espantosas iban dibujándose seguidamente unas de otras en los trazos del asesino en tanto que muchas de las personas que asistían al truenlento espectáculo escapaban aterrorizadas.



La nueva España será para la gente nueva. Esto lo ha dicho el Caudillo y nosotros nos encargaremos de que en nada se desvirtúen sus palabras.

Vayan perdiendo las esperanzas los viejos políticasts de siempre; vayan perdiendo sus esperanzas los ventajistas, los logieros de la farsa antigua.

Aquí está la Falange, limpia, sana: no nos importan las habladurías de mujeres. Sabemos que nuestros actos son siempre buenos, porque nuestras intenciones son buenas siempre.

Y no seguimos, porque es dar demasiada importancia a algunos que no merecen más que el desprecio de todos...

¿Cuándo vamos a dedicar en Teruel una calle al Caudillo, al AUSENTE, a Mola, a Calvo Sotelo... y a tantos y tantos otros mártires de la Patria?

¿Cuándo van a dejar de llamarse oficialmente calles de la Democracia, de Juan Jaurés, 14 de Abril, Blasco Ibáñez, etc.

Porque en la nueva España no rendimos culto a liberalismos, jefes socialistas, o a fechas de fatales recuerdos.

Y también hacemos constar que el Caudillo, en tanto no las mejore (que no lo dude nadie; las mejorará), mantiene íntegras todas las mejoras obtenidas por el obrero y entre ellas la jornada de ocho horas.

Ocho horas de trabajo, ni una más; pero si aumentan llevan su tanto por ciento también de aumento en el jornal.

Decía el camarada Fernández Cuesta en Sevilla, con esa autoridad que le da el ser de los primeros y de los mejores de la Falange, que España era nuestra y que nadie nos la podía quitar; graben todos las palabras en sus cabezas, por duras que sean, porque prometemos que se han de cumplir.

Porque él mismo también dijo que si era preciso luchar, seguiríamos luchando y si era ne-

cesario morir, moriríamos como en otros tiempos.

Y las consignas en la Falange son órdenes...

También Fernández Cuesta, que ha estado 14 meses en una cárcel roja, demostró en este acto, lo que es la Falange, que no guarda rencores sino que ansia justicia para todos por igual.

¿Piensa así don Homobono...?

Cuando suena el himno Nacional, se levanta el brazo. Y menos sonrisas, porque es el himno de nuestra Madre Patria y ya podéis saber el nombre apropiado para quien se rie de su madre,

Y no olvidéis tampoco, camaradas, que todos los medios son legales para hacer cumplir lo que el Caudillo ordena.

Volvemos a repetir que la Falange es España;

¿Se ha enterado ya un periódico de San Sebastián de que quien se concentró en Burgos el día 12 fué, no solo la juventud española, sino esa misma juventud encuadrada en el Sindicato Español Universitario...?

Hay un hecho muy significativo.

A esas señoritas que lucen sus tipos con un vestido propio de los mejores tiempos de burguesía, les recordamos que el Generalísimo dió un decreto referente a la Movilización de mujeres y que les señalaba una misión a cumplir.

Y también les recordamos, que es bastante más digno un uniforme que un traje de gala.

Seguiremos apuntando...

El 42

Lea siempre LUCHA

(Viene de segunda página)

resulta de aplicar el artículo 4.º del Decreto 341.

Artículo 4.º El coeficiente preciso para determinar la equivalencia de harina a trigo, será ordenada para cada provincia por las Jefaturas Provinciales del Servicio, las que en todo momento resolverán las dudas que puedan presentarse sobre las obligaciones de todo orden a cumplir por los declarantes.

Dicho coeficiente de equivalencia, oscilará como norma general entre 1'43 y 1'20, correspondientes a rendimientos de harina del 70 por 100 al 83 por 100 y a los respectivos pesos específicos.

Artículo 5.º Todos los declarantes a quienes se refiere esta orden quedan obligados a registrar detalladamente desde el día 1.º de Noviembre próximo inclusive, cuantas transacciones realicen con las mercancías expresadas.

Artículo 6.º Del importe total que los declarantes vienen obligados a abonar al Servicio Nacional

del Trigo, se descontará un 5 por 100 en concepto de bonificación y el importe líquido resultante será ingresado antes del 10 de Noviembre próximo en cualquiera de los Bancos de la provincia donde el Servicio Nacional del Trigo tenga abierta cuenta corriente, notificando a la correspondiente Jefatura provincial el ingreso practicado.

Artículo 7.º El Servicio Nacional del Trigo, comprobará la exactitud de las declaraciones juradas a que hace referencia esta Orden viniendo obligados los declarantes a dar todo género de facilidades al personal que se designe para el cumplimiento de esta misión.

Artículo 8.º Las infracciones de estas disposiciones, serán sancionadas con arreglo a lo dispuesto en el artículo 12 del Decreto-Ley de 2 de Agosto de 1937. Burgos 20 de Octubre de 1937. II Año Triunfal.—El Presidente, Eufemio Olmedo. Sr. Delegado Nacional del Trigo.

Fundada el año 1900

# La Vasco Navarra

Domicilio social en Pwaptionn

## Compañía Española de Seguros

Seguros contra accidentes del Trabajo.—Individuales de accidentes personales.—De responsabilidad civil para automóviles, coches, carros, etc. y seguros contra incendios de todas clases.

DELEGACION DE TERUEL:

### Luis Miguel Amerle

CALLE VALENCIA, 9, PRAL

TELEFONO 212

Zaragoza: ARTURO ROMANI CESPEDES, —Cosia, 3 enllo. Teléfono 4.655

Huesca: J. OSE MARIA COARASA, —Primo de Rivera, 14 Teléfono 86

- Suscríbase usted a LUCHA -

# Noticias del Movimiento

## Charla de Queipo de Llano

### El testimonio de la prensa extranjera.-En Madrid, se fortifican más aún

Comienza su charla de hoy, hablando de las falsedades difundidas por los rojos, para evitar que la Escuadra nacional, que una vez terminado el Morte pueda trasladarse al Mediterráneo y junto con nuestras escuadrillas de la base de Baleares, al mando del prestigioso contraalmirante Moreno, nombrado recientemente jefe de ella por el Generalísimo. Esto les originaría a los rojos serios disgustos, ya que se haría un bloqueo de sus costas imposible de bular, dificultando así sus aprovisionamientos y sus comunicaciones con Francia se realizarían en torpedadas siempre por nuestros disparos.

Ellos en sus artículos para impresionar al mundo, hablan de la democracia española, cosa que el general comenta diciendo que la democracia para ellos consiste en asesinar hombres honrados, perdonando a los criminales. Esta campaña impresionista, demuestra perfectamente el interés que tienen los rojos en no se rompa la línea Francia-Cataluña, que tantos servicios les presta.

Se ocupa después de la cuestión internacional, para decir que no cree que el Gobierno francés cometa ningún desatino, pues aunque en él hay ocho ministros marxistas que no dudarían de provocar una guerra, con tal de servir los intereses de Moscú, la mayoría de los ministros se opondrían a ello.

Por otra parte Inglaterra tampoco

haría nada capaz de alterar esa paz que tanto le interesa guardar. Luego, la ocupación de Menorca sería la declaración consciente de la guerra.

Para disipar las patrañas de los rojos, sobre la ocupación de Mallorca por italianos, el Generalísimo ha invitado a los corresponsales de Prensa extranjera, a visitar la isla, y una vez en San Juan de Luz, estos periodistas han comunicado a sus empresas que en Mallorca, que han recorrido de arriba a abajo, no hay ni un sólo italiano, por el contrario la vida es normal, viendo a centenares de turistas, como en los tiempos anteriores a la guerra. Incluso la Agencia «Havas», partidaria de los rojos, da esta noticia.

La radio Paris, comunica que después de la caída del frente rojo asturiano, en Madrid reina gran nerviosismo esperando un ataque a la capital. Se están realizando obras de fortificación importantísimas y a toda prisa, pues el alcalde de Madrid ha declarado que los obreros trabajan en estas obras catorce o dieciséis diarias. Indica que estas obras las realizan técnicos extranjeros, ya que de los militares no pueden fiarse por sus repetidas traiciones, que han ocasionado la pérdida del Norte. Es un justo castigo a estas gentes, que son odiadas por ellos y despreciadas por nosotros.

Y leyendo los partes oficiales se despiden hasta mañana.

## De la visita de la representación de las juventudes alemanas

Sevilla.—Las juventudes hitlerianas, que asistieron en esta capital a los actos de la fiesta de los Caídos han estado visitado hoy el Alcázar, sus jardines y el barrio de Santa Cruz. Esta tarde fueron recibidos por el general Queipo de Llano, quien se mostró muy deferente con los muchachos y muchas hitlerianas, enterándose de diversos pormenores de su organización y haciendo grandes elogios de Hitler y de las organizaciones alemanas. Después en el cuartel general de Falange Española Tradicionalista, han sido recibidos por las autoridades del partido y obsequiados con una copa de jerez, habiéndose brindado por España, Alemania, Hitler, Franco e Italia.

Asistieron también los cónsules alemán e italiano y se dieron numerosos vivas a las respectivas naciones.

## Bélgica por España

Bruselas.—El presidente del Círculo católico belga, se ha entrevistado con el señor de Man para significarle la conveniencia de que el Gobierno belga envíe un representante a la España nacional.

## Des haciendo una burda patraña

París.—«Paris Soir» asegura, fundado en noticias recibidas de Londres, que entre las tropas que han hecho las conquistas de Asturias, abundaban los extranjeros de diversas naciones. Nada más incierto. El dominio de Asturias ha sido logrado gracias al esfuerzo de las columnas nacionales que allí operaban, constituidas íntegramente por españoles. Nuestro testimonio lo avalan las informaciones de todos los diarios extranjeros que tenían corresponsal en el frente asturiano, sin ninguna excepción ni discrepancia.

## Los franceses que residen en Barcelona reciben orden de evacuar

Salamanca.—El día 21 del actual, el consulado francés de Barcelona cursó una comunicación a todos los súbditos residentes en dicha ciudad, significándoles la necesidad de evacuar la ciudad y de reintegrarse a su país, vista de las dificultades existentes actualmente.

## Protegiendo al proletariado

Toulouse.—Debido a la carencia de viveres y aprovechando la época de la recolección de las patatas, los habitantes de Barcelona se trasladan a la comarca de Vich, dirigiéndose a las casas de campo donde los agricultores les autorizan para arrancarlas del campo mismo. Una vez arrancadas, los campesinos se las cobran a 0'60 pesetas kilo.

Al tomar el tren para regresar a Barcelona, la Compañía colectivizada del ferrocarril les obliga a pagar el transporte de las patatas a la tarifa de gran velocidad.

## Crónica militar

### La estrategia del Gobierno rojo de Valencia

(Viene de primera página)

rojas de primera línea, a los combatientes, acabaría por desmoronar la resistencia roja, aunque nuestras tropas no atacasen. Pero, felizmente, nuestro Ejército está pronto al ataque para acelerar la descomposición del enemigo, que se encuentra en situación verdaderamente desesperada.

En las cotidianas informaciones de los frentes, frecuentemente se recogen noticias de nuestros avances, se registran nuestras victorias, se analiza el estado de nuestras posiciones; pero hay que convenir que la guerra, no está solamente en el frente, sino que muchas veces, hay que saltar sobre la línea de los combatientes y mirar más lejos.

Nuestro exámen de hoy, que haremos hacerlo sobre el «Gobierno de Valencia» que ayer trasladó su residencia a Barcelona, y sacar la correspondiente consecuencia de la retirada estratégica.

Principalmente, debemos distinguir que en casi todas las naciones, la residencia de los gobiernos suele buscar un punto de comunicaciones rápidas con el resto del territorio nacional, con un punto equidistante que les ponga en suficiente contacto con los principales núcleos de población. En este sentido, la capital de Madrid, ha sido siempre indiscutible en España. Ahora bien, el Gobierno de Valencia, se encontró, ahora hace un año, con la sorpresa de que Madrid lo habían colocado en una esquina de la España marxista. Desde entonces, la prudencia del «Consejo» ha trasladado su sede oficial a Valencia. Al escogerse esta localidad se entendían los principios anteriormente expuestos, respecto a equidistancia y facilidad

de comunicaciones con el resto del territorio por ellos sojuzgado. Valencia fué siempre prolífico brazo de aprovisionamiento de los distintos frentes rojos y lo que es más importante, el sostenimiento moral y material de la resistencia de Madrid.

Pero a partir de ahora, con la huida del Gobierno Negrín-Prieto a Barcelona, se abandona a la capital de España. Hay que hacer constar, que nuestro frente de Teruel rompe las comunicaciones directas entre Barcelona y Madrid y que los marxistas, para enviar socorro a la capital de España, tienen que hacer el enorme recorrido Barcelona-Valencia, por la costa, y después enlazar con la carretera Valencia-Madrid, por Guadalajara; 772 Kms. Mas, si esto es una prueba palpable de que al Gobierno rojo abandona a su suerte a la capital de España, no podemos menos de registrar la distancia entre Barcelona y Motril, por ejemplo. En este caso, el riesgo dignificador se pierde indudablemente en una longitud que se aproxima a los 900 Kms. En cuanto a los demás frentes, algunos alcanzan alejamientos que exceden de los 1.000 kilómetros.

Después de estas verdades, que el Gobierno rojo trate de seguir engañando a sus huéspedes explicando las razones que aconsejan su traslado a Barcelona. Nosotros, por más que analizamos, solo vemos una razón; que mientras que milicianos rojos combaten a más de 1.000 kilómetros en la zona extremeña, las dirigentes marxistas se sitúan cercanos a la frontera francesa, con tres buenas carreteras que se internan en el país vecino: Barcelona-Puigcerdá-Figueras y Barcelona-Port-Bou. Todo queda suficientemente explicado.

## Noticias diversas

**Eden en la Cámara de los Comunes :**

Londres.—Interpelado por la oposición, el ministro Eden, ante la Cámara de los Comunes, hizo importantes declaraciones respecto a la situación política internacional, diciendo que España nacional, está de acuerdo en la retirada de voluntarios, y que el triunfo del Gobierno de Franco, no suponía perjuicio para los intereses ingleses.

**Un documento interesantísimo**

Gijón.—Se ha encontrado el original de la orden dada por el coronel rojo Pradas, para la destrucción de todas las industrias militares de Asturias a la entrada de nuestras fuerzas.

En el documento se expresa la orden recibida del ministro de defensa, Ndalectio Prieto, y la necesidad de cumplirla en el plazo de 48 horas.

cosa que no ocurrió por la rapidez con que nuestras tropas tomaron la capital.

**Los asturianos en Argentina**

Buenos Aires.—Los asturianos residentes en Argentina, han festejado la liberación de su tierra natal con un banquete de plato único, al que asistieron más de 500 personas.

El acto transcurrió dentro del mayor entusiasmo, pronunciándose varios discursos de exaltado patriotismo.

**Baja la peseta roja**

París.—Después de la toma de Gijón, la peseta roja ha sufrido una importante baja, De 51 céntimo de franco, que se cotizaba antes de la pérdida de Asturias, hoy está a 44 céntimos, es decir una baja de un 20 por 100.

**PANADERIA**

**TUROLENSE**

DE

**TOMAS GOMEZ**

Ultramarininos y comestibles finos.—Especialidad en bocadillos.

**LA CASA DEL JAMON**

Ramón y Cajal, 7 — Teléfono 139 — TERUEL

# Noticias del Movimiento

Crónica del "Tebib Arrumi,"

## El Caudillo visita a los caballeros cadetes

Pronunciando un emocionante discurso

Llegamos; al borde de la carretera un caserón destartado, reclama su apariencia de fortaleza. La lluvia hace más negras las paredes del vetusto edificio. Hay un soldado en la puerta que se guarda de la lluvia dentro de su garita, y que no acierta a salir de su asombro ante la presencia de aquel grupo de coches, de uno de los cuales ha bajado el Caudillo.

Por fin consiguió exclamar: «¡guardia a formal!». Un pelotón irrumpió en el zaguán. Acude rápido sin saber porqué ni para qué firman y presentan armas. El Generalísimo avanza hacia el oficial del servicio y tras el saludo militar, le estrecha la mano. Han asomado por las verjas y ventanillas multitud de caras curiosas. Se oyen a media voz palabras rápidas: «sí, es él, el Generalísimo, Franco. «Es Franco, es Franco». Los muchachos, a medio vestir, procuran rápidamente abrocharse las guerreras, alinear se el cabello. Aparece el coronel. En su cara se refleja la más grande de las sorpresas. Buen militar, se cuadra ante el Caudillo, y da las frases de ordenanza: «Sin novedad en la Academia de Alféres, mis General».

Nadie esperaba la visita. Nadie en absoluto, el Caudillo penetró en el caserón y revistó las dependencias. Los dormitorios son para cuatro alumnos. El clásico camastro, o cama cuartelera, con su colchoneta estrecha, su cabezal y su manta. Al pie los petates enormes. Y no hay más en los dormitorios. Fuera, en el patio, la larga hilera de gofainas. Más allá el cuarto de las duchas. No hay más en el piso bajo. Fuimos al piso segundo y nos metimos en el amplio comedor de larga mesa, de referentorio conventual. Se han alineado los caballeros alumnos de la Escuela de Alféres. Están rígidos hieráticos, con su tosca y desgarrada indumentaria cuartelera en

que fueron sorprendidos. El Caudillo adelanta un paso. Pasea con reposo la mirada por las caras de los dos centenares de muchachos. Se ve en ellos lo que son: universitarios, hombres educados, cultos, con un sello de distinción en el gesto. Ahora son alumnos-alféres, salidos de los batallones donde, como soldados, han estado combatiendo meses y meses, por Dios, por España y por Franco. Hay un silencio unánime. Habla el Caudillo:

«Alumnos de la Academia de Alféres, soldados de España: habéis venido a este viejo caserón para recibir la enseñanza precisa para mandar debidamente conforme a las ordenanzas a nuestros bravos soldados. Estais aquí llevando vida de humildes franciscanos a tenor de lo que disponen las circunstancias a la Patria, que ha de ser austera, en todo humilde, menos en el alto ideal de cuya grandeza llevais vosotros el eco dentro del corazón, ese acero que habéis sabido templar en el rudo combate contra los enemigos de nuestra España y de nuestra civilización. Sois, como aquellos otros bravos, que un día salieron humildemente, gallardamente, de España y todos regresaron trayendo a la Patria la gloria de mundos nuevos. Así vosotros habéis de dar a España un mundo nuevo, mejor. La consecuencia de la paz para el Imperio de la Justicia y el logro del respeto unánime para la Patria Madre, a esta Patria Grande que muriendo avergonzada de tanta y tanta cobardía, de tanta y tanta ruindad y tanto y tanto desorden infame, que vivía sin fe, sin anhelo de grandeza, empequeñecida, yerto el corazón. Vosotros tenéis la inmensa suerte por vuestra

edad de no haber contribuido, ni un ápice, a aquellos oprobiosos pasados. Vosotros tenéis, con la juventud de vuestros corazones, la gran dicha de saberos paladines de la Causa Santa, de la dignificación y grandeza de España. La sangre que se está derramando, la que podéis haber derramado ya vosotros, y la que derramaréis cuando por llevar una estrella en la bocamanga os pongáis al frente de los hijos de esta tierra santa, no será estéril. Yo os lo prometo, porque germinará con flores de gloria que a vosotros serán debidas y que una vez acabada esta guerra, poder ofrecer, en medio de la mayor emoción, como un relato que os hará revivir su gloria a vuestros hijos, esos hijos afortunados que van a heredar el caudal de vuestro esfuerzo de hoy, en la fortaleza de la España Grande, Heroica y Fuerte. Alumnos alféres del Ejército: ¡ARRIBA ESPAÑA!»

Cómo lloraban, cómo lloraban aquellos doscientos muchachos. Como se levantaban los rudos pechos juveniles para contener los latidos del corazón. El Caudillo, con su paso seguro, abandonó la amplia estancia, tras de haber hecho, como siempre, el saludo militar. Los alumnos seguían hieráticos, firmes y silenciosos, quietos. Solo en el ¡Arriba España! hicieron acto de vida; pero cómo sonó aquel rugido de la juventud española, con qué brío, con qué potencia, con qué seguridad de que el ¡Arriba España! no era un deseo vehemente expresado, grande de palabras, pero vacío de contenido; sino un juramento recio, de hombres que saben lo que prometen, y aun sabiendo que con la promesa hipotecan su vida, los jóvenes no hurtan el compromiso.

Desfilan los cadetes-alféres. Va al frente el coronel, en línea do tres, sin intervalo, como una masa, como bloque que lleva el pecho adelantado, la cabeza erguida, el paso decisivo y por la garganta reboando, desde el fondo del corazón, al pasar ante el Generalísimo y volver ante él la vista, rugen sus voces el grito que dió el Caudillo: ¡ARRIBA ESPAÑA!

¡Juventud gloriosa de España! La Patria sabe lo que te debe y lo que ha de alcanzar por vosotros; y nosotros, los viejos, los que solo pudimos amarla, pero no supimos defenderla, servirla, ni siquiera honrarla, con emoción unánime ante la juventud triunfadora, nos descubrimos.

## Comentarios de la prensa italiana a la victoria de Franco

Roma. — La totalidad de la Prensa italiana dedica extensos artículos elogiando la reciente victoria del General Franco en Asturias.

El diario «La Tribuna», en el artículo de fondo publicado el día 24, titulado «España Victoriosa», dice:

«Ha quedado cerrado otro ciclo de los acontecimientos victoriosos de España, cuyo centro lo condensa la noble y tenaz personalidad del Generalísimo Franco. El frente Norte se ha derrumbado. El mar Cantábrico se halla libre. Desde hoy desaparecen el temor de un peligroso foco que a espaldas del Ejército, alimentaba la intervención de Moscú aun cuando se hallara cubierto por otras banderas.

La toma de Gijón y la liberación de Oviedo y la ocupación total de Asturias, son el principio del nuevo ciclo, posiblemente el definitivo.

La flota del General Franco entra en el Mediterráneo para realizar interesantes finalidades.

Las tropas nacionales se trasladan desde el frente septentrional hacia otros sectores, en donde harán sentir todo su peso. Y la parte sana de Asturias se apresurará a dar soldados a Franco para que pueda conseguir el triunfo de la Causa noble, y para apresurar la total liquidación de las fuerzas revolucionarias.

El valor de la victoria especialmente es un valor moral. El adversario se da perfecta cuenta de las consecuencias. Pero al lado de ello existen factores materiales que no pueden desconocerse. La fábrica de fusiles de Oviedo y la fábrica de cañones de Trubia, muy pronto darán su importante aportación al avance de los nacionales, que ya poseen en el día de hoy bajo su poder a 36 provincias, en tanto que solo quedan en mano de los rojos 15 y todavía dominadas por la fuerza.

Una inmensa riqueza cae bajo el control del Generalísimo: el

carbón. Las minas asturianas pueden llegar a producir seis millones de toneladas anualmente; Este es el primer balance del resultado de la conquista.

El pueblo italiano, como camarada, se asocia en esta hora satisfactoria a los sentimientos de admiración que dedica el auténtico pueblo de España hacia las brigadas de Navarra, nunca fatigadas de luchar y vencer.

Las banderas de los Tercios lucen en el día de hoy como llamas, llamas de valor mantenidas por la fe. Los Tercios rescatan a los rojos Irún, la destruida; liberan a Tolosa; entran en San Sebastián; hunden con sus pechos el «cinturón de hierro» y clavan sus banderas en Bilbao; sostienen la durísima batalla de Brunete; abren con sangre el camino de Santander; quiebran el cerco que defendía Gijón.

Es una vejadada epopeya.

Asturias ha sido conquistada palmo a palmo, al igual que una espectacular fortaleza natural que ha sido indispensable asestar.

En el día de hoy la España de Franco respira mejor y con mayor seguridad: hacia el mar y hacia tierra.

Las boinas rojas y las camisas azules merecen la gratitud de la Patria española. El sacrificio de estos maravillosos soldados ha desquiciado la resistencia de los rojos; los ha colocado en el día de hoy de espaldas a la pared.

Los gloriosos Tercios de 1935 no solo se han multiplicado sino que han podido recoger las más excelsas energías de la nación.

Al lado del rudo requeté marcha el falangista.

Es la Nueva España que avanza; es toda ella la verdadera España, aquella que no tiene ningún obstáculo en su interior ni fuerza alguna exterior pueda detener su camino.

La Italia Fascista se halla con esta España. — USI.

### Vicente Herrero

SERRERIA MECANICA Y ALMACEN DE MADERAS

Compra y venta de toda clase de maderas y leñas

Avisos al Teléfono número 34

Se necesitan carros para el transporte de maderas

Obras de actualidad de Peman, Pérez Madrigal y otros  
DIARIOS, SEMANARIOS Y REVISTAS  
Continental Exprés  
SALVADOR, S TERUEL

# - Información del Extranjero -



## El frente antisoviético

La lucha contra el soviét, había tenido como características, dejando a una parte su espíritu ofensivo y de combatividad, el aislamiento, la individualización de la lucha.

Cada país, obraba por cuenta propia, sin una unión con el resto de las naciones anticomunistas. Con ello, se perdía eficacia, la que Rusia, se aprovechaba de esa desunión para conseguir sus fines criminales.

Por fin, parece que las naciones antisoviéticas, se dieron cuenta de la realidad y de que eso no les convenía. Y así, el Japón y Alemania, llegaron a un acuerdo. El tratado germano-nipón, fué una realidad, y un golpe dado al soviét. Un golpe, lleno de eficacia, que Rusia acusó en aquellos días. Rusia, se dió cuenta,

de que sus caminos, los tenía cerrados con esa acción en común de las naciones. El oriente y el occidente, estaban vigilantes. En cuanto al Mediterráneo, tampoco le era propicio, por la actitud italiana. Pero le faltaba a esta acción del fascio, el apoyo del resto de las naciones. Y así se creó, ante los asuntos españoles, el eje Berlín-Roma. Con ello, Alemania, llevaba la voz dirigente en esta acción anticomunista, ya que servía de lazo de unión entre las otras dos naciones.

Pero era necesaria una mayor eficacia. Era necesario, que el pacto germano-nipón y el eje Berlín-Roma, fueran la misma cosa, que no hubiese necesidad para forjar los planos, de la mediación de Alemania entre las otras dos naciones.

El triángulo formado, estaba desarticulado, le faltaba unión. Pero por fin, se va a conseguir que se cierre. Italia, piensa adherirse al pacto germano-nipón contra el comunismo. El nuevo tratado, será firmado en Roma, el próximo mes de Noviembre, por el conde Ciano, por Italia, von Ribbentrop, por Alemania e Irota por el Japón.

El comunismo, está liquidado definitivamente en el mundo. Ya no le queda otra cosa, que esperar su muerte lenta, por propia consunción, encerrado en sus estepas rusas, y en las terribles llanuras siberianas. La barrera, que se le ha puesto es demasiado fuerte para que pueda romperla el oso moscovita.

EL VIGIA

## De política internacional

### Delbos a Bruselas

París, 1.—En la tarde de hoy el ministro del Exterior, señor Delbos, ha partido con dirección a Bruselas, donde va a asistir como representante de Francia en la Conferencia del Pacífico.

### Comentarios de la Prensa japonesa

Tokio, 1.—La agencia periodística Domci, ha hecho público ciertas intenciones de potencias extranjeras en el actual conflicto Extremo Oriente.

Japón está deseando poder colaborar con las mismas en el restablecimiento de la paz. El primer paso que debieran dar las citadas naciones era el de convencer a la China para que cesara la campaña antijaponesa.

### Van Zeeland se retira de la política

Bruselas, 1.—En el día de hoy el expresidente del Consejo belga, señor Van Zeeland, ha abandonado Bruselas, dirigiéndose a una ciudad del mediodía francés, a fin de descansar de sus actividades políticas y restablecer su salud que se encontraba un tanto minada.

### La Delegación alemana

Nápoles, 1.—Los representantes del Reich que asistieron a las fiestas del aniversario de la marcha sobre Roma después de visitar Pompeya y Torreio se dirige a Palermo, Se encuentran sorprendidos por las atenciones y agasajos que reciben de todo el pueblo italiano.

### Un acuerdo entre Roma-Berlín-Tokio

París, 1.—En los medios oficiales se da por seguro que ha sido ultimado en Roma, con la reciente visita de von Ribbentrop al Duce un acuerdo entre Alemania, Italia y Japón. Se dice también que el acuerdo no contiene ninguna cláusula militar, siendo la parte principal del mismo una estrecha colaboración económica y comercial entre las tres potencias.

Se pintan y restauran  
**ISLESJAS**  
Grandes facilidades  
de pago  
Severiano Doporto 6

### Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica  
Cópez Pomar Teruel

Pérdida de una bolsa conteniendo dinero. Se ruega a quien la haya encontrado la entregue en la Administración de este Diario, ya que se trata de una familia obrera y económicamente necesitada. Se gratificará.

Anuncie usted en LUCHA

## Noticias diversas

### El mundo contra el comunismo

Buenos Aires.—Por orden del Gobierno argentino, han sido expulsados del territorio de la República, seis conocidos y peligrosos agitadores comunistas.

El Gobierno Del Plata, está llevando a cabo una importante labor de pacificación de su territorio, no dejando permanecer en él a los agentes soviéticos.

### Contra el terrorismo

Ginebra.—Bajo la presidencia del representante belga, se ha celebrado la conferencia anunciada contra el terrorismo internacional. La sesión duró más de tres horas, y en ella se tomaron acuerdos de suma importancia.

### Recluta aeronáutica para todos los ciudadanos italianos

Roma.—Según una disposición reciente en la que se establece la recluta obligatoria aeronáutica para todos los ciudadanos que tengan condiciones de actitud, físicas y de cultura, para la aviación pueden ser incluidos en la quinta aeronáutica para poder navegar.

Aquellos ciudadanos cuya actitud afecte en algún modo a la técnica aeronáutica podrán ser incluidos igualmente dentro la clase de los especialistas en la quinta aeronáutica.

Y por último los que carezcan de condiciones especiales, podrán asimismo formar parte de la quinta aeronáutica dentro la categoría general.—USI.

### Epidemia en un campo de concentración soviética :

Varsovia.—Según la Prensa polaca se ha desarrollado una epidemia de tifus en uno de los campos de concentración de la isla Solowki causando más de 2.000 víctimas entre los deportados.

Dada la absoluta carencia de medidas higiénicas, así como médicos y medicinas, la mortalidad aumenta de una manera espantosa.—USI.

### Extensión de la Iglesia católica en Inglaterra

Londres.—Para dar a conocer como ha venido desarrollándose la Iglesia católica en Inglaterra se publican algunos interesantes datos. En el año 1851 había en el país 596 Iglesias católicas, en tanto que en 1935 alcanzan la cifra de 2.388.

En la sola Archidiócesis de Westminster pasaron de 50 Iglesias en 1851 a 168 en 1935.

El clero ha aumentado desde 739 en 1851, a 3.790 en 1935.—USI.

### Obreros alemanes con dirección a Italia

Berlín —Salíó en la tarde de ayer del puerto de Hamburgo el buque «Oceanía» conduciendo a bordo 700 cruceristas con dirección a Nápoles y Génova; vía Lisboa.

Han sido despedidos por una gran multitud.

En la misma tarde otros dos navíos de cruceo del «Dopolavoro» alemán han zarpado de Bremen con dirección al Mediterráneo.—USI.

### Sindicatos Obreros de F. E. T.

Aviso importante para albañiles y mecánicos

Se ruega a todos los obreros, albañiles y mecánicos sin trabajo, afiliados a los sindicatos de F. E. T. y de las J. O. N. S, se pasen por sus oficinas, de siete a ocho de la noche, para comunicarles asuntos de trabajo.

Ha salido el n.º 5 de

“MUJER”

Revista de Modas y del Hogar

La encontrará usted en el CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.-Teruel

## Grandes Almacenes de Tejidos y Novedades Hijo de Gabriel Ferrán

Ventas por mayor y menor

Cazadoras cuero y paño.—Monos, Camisas y Pantalones azul y kaki.—Tejidos azules y kaki.—Vendas paño.—Gran surtido en confecciones

Plaza Carlos Castel, 17

Ventas detall: entrada por Democracia y Salvador.

Apartado 19

Teléfono: 44

TERUEL



# NOTAS LOCALES

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el martes, día 3 de Octubre de 1937. Año Triunfal.

### HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media.

Sala A: Pilar Moya y Ramona Pamplona.

Sala C: Presentación Fortea y Conchita Pérez.

Sala E: Pura G. Cordobés y María I. Arteché.

Segundo turno, de una y media a nueve y media.

Sala A: Dolores Torán y Narcisca La punta.

Sala C: Esperanza V. Millán y Emilia Abad.

Sala E: Encarnación Ortiz e Inocencia García.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche).

Matilde Fernández, Aurea Fernández, Amor Antón y Andrea Alegre.

### SUPLENTES

Del primer turno.—Angelita Francisco y María Vicente.

Del segundo.—María Martínez y Cruz Fuertes.

Del tercero.—Petra Sáez y Consuelo Salvador.

### HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Flora Santamaría y Pilar Legido.

Segundo.—Carmen Blasco y Julia Ferrando.

Tercero.—Fé Martín y Teresa Navarrete.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada no hayan podido asistir.

## Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Organización Juvenil  
AVISO

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta Organización que el Cuartel se ha trasladado a la calle del Seminario (antiguos locales de la Juventud Católica) donde han de acudir a instrucción todos los días a las 5 y media de la tarde.

Por el Imperio hacia Dios

El Delegado Local

Saludo a Franco

¡Arriba España!

## ¡ATENCIÓN!

LIBRERÍA CULTURAL, Salvador núm. 8.—TERUEL

Encontrará usted las renombradas obras de autores selectos, unas tantas como referencia, son las siguientes:

Razón y Fé.—Legislación del nuevo Estado.—La Antología.—Isabel de España.—Calvo Sotelo, (Comentario crítico de su obra).—Apuntes de Historia de España y Universal.—Ensayos Históricos sobre cultura Gallega.—Tu y Ella.—Valorización del Descanso.—Viudas Blancas.—Almoneda.—Estelas Gloriosas de la Escuadra Azul.—Franco.—El Sitio del Alcázar.—Alma Nacional.—Hidroterapia.—Vida de la Madre Rafols.—Métodos, Alemán, Italiano, Inglés, Francés, Dictionarios extranjeros, etc.

Caso de no encontrar la obra que busca, usted visite la LIBRERÍA GENERAL y la encontrará en CONTINENTAL EXPRES, Salvador, 8.—TERUEL

Se alquila un piso espacioso, con muebles o sin ellos, en el «Palacio del Mueble», (Ensanche). (Hay refugio).

## “Auxilio Social,” de Teruel

### Inaugura unos Comedores infantiles en Villarquemado

Cuando al Ejército, alma de España, se le une el entusiasmo de la juventud falangista, con su estilo, con su Doctrina, con su fe, la nación tiene necesariamente, que hacerse fuerte; pero que cuando la unión se añade la esencia religiosa, la esencia de Cristo, entonces la nación es mas que fuerte. Es invencible, es eterna.

Así sucede en esta cruzada; el domingo la Casa de la Falange de Villarquemado, recogió en su seno a todo esto; Nuestro Reverendísimo e Ilustrísimo Señor Obispo, acompañado del Excelentísimo Señor Gobernador Militar, nuestro querido Coronel Rey, acudieron al acto de bendecir los Comedores Infantiles que «Auxilio Social» de Teruel, ha montado en aquel pueblo.

La Casa de la Falange estaba llena de camaradas y vecinos que con las autoridades militares y civiles, quisieron honrar el acto con su presencia.

En medio de un respetuoso silencio, nuestro Prelado verificó la bendición y al final dirigió la palabra.

Ensalzó la gran obra de la Falange que ha querido como en todas ocasiones, poner bajo la mano de Dios sus acciones; de las de retaguardia, quizá ninguna como la de «Auxilio Social», por ella se ve que la Falange quiere para todos la justicia social, porque una vez conseguida de ella misma brotará la caridad, la caridad que no humilla, sino que hace más libre al hombre que la acepta.

Así, de esta manera, comienza ya a laborarse por la Patria Una, Grande y Libre.

Terminó nuestro Prelado sus bellas y patrióticas palabras con un Viva España, contestando unánimemente.

A continuación nuestro Coronel dijo; todos los sinsabores, todos los ratos ingratos que trae consigo la guerra, se ven compensados abundantemente con estos otros que, sencillos, son de una emoción intensa y de una elocuencia grande. Así va laborando la Falange, sin anuncios, sin retóricas, sin mítines, porque no falte el pan al menesteroso en esta retaguardia tranquila, llena de una paz que hace años no conocía. Es muestra de la capacidad de la Nueva España que sabe llevar una guerra tremenda y al propio tiempo cimentar una paz sólidamente, duradera. La paz que traerá la España Libre del Imperio. Terminó sus breves palabras el Coronel Rey con un fuerte ¡ARRIBA ESPAÑA!

El señor cura párroco agradeció, en nombre del pueblo, las visitas de tan distinguidas autoridades.

Al final, poco antes de regresar hacia Teruel, nuestro Prelado y Gobernador militar, con versaron con los pequeñuelos, probando todo el «menú» del Comedor, para el que tuvieron frases de elogio por su abundancia y excelente calidad.

Por la Falange turolense, en representación del Jefe Provincial, acudieron nuestros camaradas Polo y Pamplona.

### ESTUFAS

Ferretería

PAMPLONA

### TUBOS DE ESTUFA

Ferretería

PAMPLONA

### CARTUCHOS PARA CAZA

Ferretería

PAMPLONA

### LINTERNAS Y PILAS

Ferretería

PAMPLONA

Toda clase de material eléctrico

Ferretería PAMPLONA

## HERNANDEZ

## DENTISTA

Calle San Juan, núm. 30

Consulta de 11 a 1

## Bar España

Hay variado repertorio de bocadillos, callos, caracoles, hígado a la vizcaina, cerveza muy fresca y ensaladilla a la española. Café, Licores de las mejores marcas

Especialidad en chocolates a la española.

Papel de escribir gratis para los combatientes.

Calle de Rubio

HAY REFUGIO

TERUEL

Almacén de Aceites y Ultramarinos

Fábrica de chocolate, jabones y aserrar maderas

Vienda de Joaquín Asensio

Ovalo, 7

Teléfono 12

TERUEL

¡Arriba España!

Mercería / Perfumería / Novedades

Casa NICOLAS

La más importante de la provincia



# LUCHA

Teléfonos: Para Dirección, Redacción, Administración y Talleres: 234 y 235.—Domicilio: Temprado 11 y 15  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Mes, 2'75 Trimestre, 8'25 Semestre, 16'50 Año, 33'00

## Vitoria rinde homenaje a los héroes del Norte

Vitoria.—No importa que se repitan los motivos de mis crónicas, que se repita la historia, que justo es que los celebremos siempre echando las campanas al vuelo. Hoy ha sido Vitoria la que lanzó sus repiques de triunfo. En traba en la capital alavesa la cuarta Brigada de Navarra y yo quería excusar mi asistencia. por que con esa Brigada, he vivido días inolvidables de alegría y de dolor indescriptibles. Con ella entré en Gijón; con ella viví en la zona astur; con ella compartí días de gloria en Villareal y los más duros de Villaviciosa. Yo no podía estar ausente. en este día de esta población, sede del Cuartel General de la misma y la que tuvo el honor de no verse reducida a la influencia roja. Quería agasajar a sus soldados, llegados triunfadores de Asturias, para un merecido descanso. Vitoria, ha lanzado sobre sus soldados, todo el gesto de su gratitud, de su amor y de su gran entusiasmo. Ya están aquí los que impidieron que Alava cayera en el camino fraguado por los dirigentes rojos. Aquí se decidió, en Vitoria, en el corazón de España, con un gesto de señor, negándose a la invitación de sumarse al necio separatismo vasco. Alava, la muy noble y muy leal.

La grande España no ha olvidado aquellos meses, en que a pocos kilómetros, a 15 lo más de la capital, el marxismo separatista, pugnaba por avanzar y adueñarse de ella con la esperanza de que toda la provincia alavesa, se sumara a la tierra roja separatista de Vizcaya. Pero Villarreal

no cayó, porque los soldados infantes de aquel bravo Regimiento, que vió caer a las tres cuartas partes de sus contingentes en la defensa de las alambradas de la tierra alavesa, se mantuvieron firmes en sus puestos y con heroísmo ejemplar, impidieron la entrada aquí, de las hordas marxistas. Por eso Vitoria, hoy ha querido cubrir de fiestas a los soldados triunfantes, los que a las órdenes del nunca bastante elogiado Camilo Alonso, desfilaron a la cabeza de la Brigada, seguida del Batallón de Melilla, del sexto de San Marcial, del 16 de la Victoria, tercero y cuarto de Bailén y quinto de San Quintín y octavo de Sicilia. Tabor de Regulares de Tetuán, grupo de Artillería de Montaña y fuerzas de Ingenieros, Intendencia y Sanidad de la cuarta Brigada. El jefe, como Camilo Alonso, legionario de cuño, de los de Millán Astray, Varela y Arredondo, que como él mandaron banderas Legionarias del Tercio, fué recibido en Vitoria en pago de su constante actuación y valeroso brío, con una verdadera explosión de entusiasmo; pues hasta en los tejados de la ciudad había gentes para testimoniar su entusiasmo indescriptible.

Daré detalle de como Vitoria hizo presencia de su patriotismo; El general López Pinto, que ostentaba la representación del Generalísimo, exaltó todos los corazones con una arenga genial, con austeridad y cordial palabra. Dios, España, Franco y los soldados españoles son el tema de sus palabras enardecidas. Vitoria

### Por el «Tebib Arrumi»

vibró de entusiasmo ante este magnífico acto de tal forma que cuando había terminado el general y las bandas militares lanzaban al viento los himnos nacionales, al tocar el himno de Falange, el pueblo de Vitoria, cuna de lo tradicional y de patriotas cantó ardentemente, con entusiasmo supremo, como yo nunca oí contar, el «Cara el sol...» y gritó con ansia de inundarlo todo ¡Franco, Franco, Franco! hasta enmudecer por haber enronquecido todas las gargantas.

El soldado que viene del frente de la lucha, que vive un día y otro día esta dura guerra, soñó muchos días, mientras le buscaba la muerte, con esta gloria de la entrada triunfal. del desfile glorioso bajo la lluvia de rosas y la gratitud de la ciudad entera. Al soldado que vuelve del frente de batalla, yo os digo que cada uno y todos los soldados que visitáis desfilar entre aplausos contentos de emoción bajo el rumor de flores victoriosas, llevan puesto el pensamiento en el camarada que se quedó en el campo, en su compañero que porque dió su vida, ha hecho posible esta hora de júbilo, porque tiene ya segura y firme la victoria. Falta poco para terminar esta lucha. Lo más difícil, lo peor, se ha vencido ya, porque nosotros cada día sentimos más alta nuestra moral y aquéllos cada día la ven hundirse más. Una prueba de ello es esta demostración de entusiasmo que la España liberada de lo que ellos no podrán lucrarse porque nunca pudieron apuntarse ni una sola victoria; porque nunca tuvieron soldados como estos de la cuarta Brigada de Navarra, que reciben en la tierra alavesa el homenaje de justicia que supieron ganar con su valor en toda la trayectoria inolvidable del Norte de España.

¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército!

### Homenaje al «Deutschland»

Ceuta.—A las once de la mañana, el FET de las JONS de Ceuta, rindió un homenaje de cálida amistad a los marinos alemanes del «Deutschland», surto en este puerto, después de cum

## Cada día se vive peor en la zona roja

París.—En la zona roja, principalmente para todos aquellos que están considerados como elementos de derechas, las subsistencias escasean cada día de modo más alarmante. Los precios de los productos más corrientes son:  
Docena de huevos, 23 pesetas; litro de aceite 22 pesetas; kilo de patatas, 2'10; un jamón, 300 pesetas; una pastilla de jabón 10 ptas; un bacalao, 60 pesetas; un pollo, 60 pesetas y una gallina 80 pesetas.

La situación que se deriva de estos hechos, hizo que el otro día un grupo de fugitivos procedentes de Santander, a su llegada a Figueras, después de romper los cristales y mostradores de una tienda de comestibles, penetraron en ella robando cuanto encontraron.  
En general en casi toda la zona, las mujeres ya no se conforman con hacer colas, y se dedican a robar en las huertas.

## Por la frontera franco-catalana han pasado...

Toulouse.—El día 26 de Octubre último pasaron por Toulouse en dirección a la zona roja 3 movilizadas y 2 voluntarios checoslovacos. Lo hicieron también 11 rusos técnicos electricistas procedentes de París, el día 28, y con igual dirección, pasaron asimismo procedentes de París 23 ingenie

ros y 10 contramaestres también rusos. La importancia que se da al paso de estos elementos técnicos, se hace coincidir con la reorganización de la industria catalana, iniciada desde algún tiempo y desde entonces puesta en manos de técnicos extranjeros, especialmente rusos.

## El tren de los miedosos

Perpignan.—Comunican de Barcelona, que la situación interior de la ciudad es grave. Las fuerzas de policía han recibido órdenes de intervenir con frecuencia para impedir tumultos y establecer el orden.

Además la ciudad se halla bajo el terror de los ataques aéreos, principalmente durante la noche. Todas las tardes, al anochecer, sale un tren especial que transporta a los jefes a los alrededores de la ciudad, en donde pasan la noche, ya que no quieren quedarse en Barcelona por la amenaza de que es objeto. El pueblo ha bautizado este tren con el nombre de «Columna del miedo».

plimentar al almirante, el Jefe Local, el Inspector Territorial y los Delegados, tuvieron un recuerdo emocionado para los marinos alemanes asesinados por el bombardeo de los aviones rojos. A continuación desde la cubierta del crucero el almirante, los oficiales y los Jefes de FET presenciaron un desfile de Flechas y Pelayos. El almirante tuvo elogios para las milicias juveniles por su marcialidad y disciplina, aplaudiéndose entusiastamente el paso de la batería, imitación de una batería de montaña del 7'35 servida por los pequeños.

### Los rojos se preocupan por la cultura :

Barcelona.—«Solidaridad Obrera» del día 24, dice en un suelto en lo que se refiere a los estudiantes, que estos son unos seres improductivos y consumidores en grado sumo, es decir en pocas palabras una carga para el pueblo. Según este periódico rojo, es el Gobierno quien con el producto de su trabajo, mantiene esa enorme cantidad de estudiantes que deambulan por los centros universitarios.

### Un libro infame

París.—Recientemente salió de la capital de Francia para Barcelona el exgobernador de Murcia del Frente Popular, Francisco González, autor de un libro infame y mal escrito, en el que se refieren las supuestas atrocidades cometidas en la España Nacional. Libro que los elementos que frecuentan París se proponen editar en breve. Entre los partidarios de su publicación figuran Fondevila, ex director de «Heraldo de Madrid», y Martí de Bessés, sobrino y secretario político de Portela Valladares. Estos mismos elementos, más un tal Grajales, están haciendo gestiones para lanzar en París un diario del Frente Popular, para el que cuentan; según ellos, con mucho dinero y colaboradores.

## Pena de muerte para el que hable de rendición

Toulouse.—Por diferentes conductos, se confirma la noticia de que el servicio de orden en la zona roja se encuentra en manos de los rusos. La pérdida de Asturias, ha sido causa de que estos hayan decretado en Madrid que el más pequeño indicio de rendición por parte de los habitantes, bien por declaraciones verbales o por expo

ner en lugar visible bandera blanca, acarrearía la pena de muerte para su autor y familiares.  
Con motivo de esa nueva demostración de su tiranía, aumenta por días, en la zona roja el odio contra dichos elementos rusos, no siendo de extrañar que se produjeran graves acontecimientos.